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●  累計加幅 40% 基本服務質素每況愈下 政府無公開直接諮詢居民 

  現時渡輪服務政策透明度低，政府當局在過去3年並無就渡輪服務公開直接諮詢居民，

亦無在實際上改善渡輪船種、班次等等；在 2011 及 14 年分別有過億巨額補貼下，兩次補

貼下渡輪公司邊收資助一邊加價，2005 年至今已累計加幅約 40%，運輸署近乎毫無改善客

量及基本服務質素之方案，又再次輕易批准加價，實在令離島居民非常氣憤，加上渡輪服

差劣，班次不準，常有延誤、缺乏加班等情況，故此反對加價。 

 

●  加價理據陳腔濫調，客量低 = 要加價?  
 

  運輸署與渡輪公司根本是自相矛盾，客量多寡其實只是一個非常差的藉口。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【加價的惡性循環】 

 

監管離島渡輪服務 公開渡輪牌照條款 定期公開服務報告

提高渡輪政策透明度  改善渡輪基本服務 
 

【客量高低都係加咁多】 
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● 渡輪基本安全欠奉意外頻生，獲取公帑資助後仍發生嚴重交通意外，南丫海難 39死 
 
  渡輪故障頻生，意外數字亦日漸增加，最嚴重一次就是港九小輪撞向南丫四號海難，
導致數十人死亡。 
 
● 渡輪投訴大幅飆升 123.4%，運輸署隻字不提 
 
  在交通投訴組報告中顯示有關渡輪的投訴大增，以離島航線尤甚，兩間主要離島航線

公司之投訴位列首位，但運輸署在有關離島渡輪的政策文件中卻完全不提及這些數字。 

 

 

 
 
● 班次不準、常有延誤及提早開出，缺乏加班 

 

  假日、節日便缺乏加班船疏導乘客，坪洲、長洲等地情況尤甚，渡輪公司發放航班訊

息混亂，長洲線更是平日繁忙時間經常客滿提早開船，運輸署卻沒有重新審視航班班次，

懸掛風球時更見混亂。 

 

● 衛生情況差劣，獲過億資助後政府卻回應「並沒有規定渡輪公司清潔船艙及碼頭的要求」 

 

  渡輪衛生情況差劣，但運輸署指「並沒有規定渡輪公司清潔船艙及碼頭的要求」，卻又

同時向渡輪公司批出過億元資助其中$2,700 萬為「發還碼頭電費、水費及清潔費」。  
 

發還碼頭電費、水費及清潔費 

$2,700 萬  「並沒有規定渡輪公司清潔船艙

及碼頭的要求」 

 

 運輸署提交予離島區議會的文件毫無有關提及班次、票價優惠、服務質素等方案 

 

  政府在提交到離島區議會的文件完全沒有提及有關班次、票價優惠、服務質素等，只

提加價，即使是提交予 貴會的文件中，亦只有提及長洲一條的航線，完全是漠視其他航

線，毫不提改善方案，運輸署只懂加價。 

 

  現時碼頭同時有 3 條航線使用，包括<中環 - 坪洲>、<坪洲-喜靈洲>及<橫水渡>，如

航班稍有延誤，即會影響其餘航班船隻泊岸，其他船隻必須等候唯一的泊位，令其他航班

均告延誤，引起連帶航班延誤，現時碼頭設備落後，如這些泊位、通道萬一有問題、意外

而不能使用，渡輪乘客沒有其他泊位及通道可替代，故此建議改善坪洲碼頭，坪洲碼頭加

建一個泊位及加建下層上岸通道，改善下層上落客僅有一通道的情況讓碼頭可以有 2 個泊

位提供泊岸服務，避免航班延誤，確保航班穩定性，同時避免唯一的泊位如有問題，渡輪

無法泊岸的情況，以應付日常及突發事件，特此建議運輸署在長洲改善碼頭的同時，須改

善坪洲碼頭基本設施，坪洲碼頭亦應增設泊位，亦應增建樓層，以增加舖位，以促進坪洲

地區經濟，改善客量。 

  

2013 投訴數字 港九小輪 新渡輪 

 123.4% 32% 46% 

 



《建議加強監管渡輪》 
 

(一) 要求運輸署定期提交及公開報告 

 
以監察渡輪客量、班次準繩、假日加班、衛生問題及投訴數字等資料，才可開始對症下藥，

監察渡輪服務； 

 

(二) 議會應自行委託香港的大學做一個渡輪服務調查 

 

進一步更精準分析渡輪服務質素、乘客滿意度、班次調整等等； 

 

(三) 公開渡輪牌照條款 

 

運輸署沒有交代渡輪公司盈利、收入支出的百分比等數字，亦無船隊基本資料，更無公開

渡輪牌照條款如何，試問社會又如何得知過億補貼是否運用得宜?渡輪公司又是否確實遵從

牌照條款去營運?還是渡輪牌照條款根本就是非常寬鬆讓渡輪公司近乎「冇王管」？因此運

輸署應公開渡輪牌照條款，讓市民、議會可以好好監察渡輪服務。 

 

坪洲渡輪服務關注組 2.0 2014 年 4 月 8 日 
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致：立法會交通事務委員會 (會議日期：2014 年 04 月 11 日，議程：離島渡輪服務及票價調整事宜) 

 

運輸署引導性問題營造離島居民「滿意」渡輪服務效果 

 

  運輸署提交予 貴會的文件中，僅有附件一頁是提及乘客對渡輪的滿意程度，除簡單

的百分比之外，已無更詳細的段落交代有關渡輪服務質素，故此本人便去信有關部門，要

求披露更多資料，經多封書信往來才好不容易獲取問卷調查副本一份，本人發現問卷內的

問題具引導性，極容易營造離島居民「滿意」渡輪服務的效果。 

 

  在問卷中(坪洲航線)的第 7 部份「預算」，有 7 條問題(第 18-24 題，其他航線題號或

不同)，問題絕大部份都是具引導性，讓離島居民、渡輪乘客容易選擇一個較傾向不改善

渡輪服務的答案。引導式問題，不斷問「如果改善服務/船種、增加航班，便會增加票價」、

「如果減少航班會令票價下降」，居民又會有多少個會選擇「接受」這個答案? 

 
（圖：渡輪問卷調查） 
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  上述問題的假設，根本就是運輸署得過且過，懶得改善渡輪服務，而且部份的假設根

本是錯得很，本人不才，只能拋磚引玉，以下略舉例子如下：   

 

「如增加航班數目會令票價上升，您覺得需唔需要增加航班?」 

航班數目增加是否必定會令票價上升? 我會答：「不是!」 

 

  現時坪洲與梅窩航線均有提供深宵服務，但所謂的深宵服務只不過是凌晨 3 時僅提供

一班次而已，假如閣下錯過了尾班船(即 00:30)，便要在「百有」的碼頭呆等 2.5 小時。  

 

  然而假設建議將上述深宵航班合併，只需使用同一艘船隻，便可為梅窩、坪洲兩地居

民加設兩班分別由往中環及離島的航班(新增的是 1:30由中環開往離島及 2:15由離島開往

中環)，比起現在兩間公司使用兩艘船隻卻僅有 3:00 中環開往離島及 3:40 離島開往中環，

更能節省運輸及人手成本(只需使用一艘船)，並且能增加航班，更有效改善離島深宵渡輪

服務。  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

以下表列簡述合併深宵航班之好處： 

 

深宵航班 現時 建議 建議好處 

使用船隻 2 1 減省 1 艘船 

航班 
中環開 3:00 1:30、3:00 加開 1 班 

離島開 3:40 2:30、4:00 加開 1 班 

航班數目 (中環及離島) 各 1 各 2 減省船隻、人手成本及可增加航班數目 

 

  以上述例子來說，航班數目增加並不是必會令成本上升，因此這不是一個藉口可讓運

輸署逃脫改善航班之責任。 

 

  此外，運輸署於 2007 年曾建議坪洲與梅窩航線合併，當時因為運輸署的方案的既合

併又大幅削減航班，服務大幅縮減，故此當時居民是反對有關運輸署的方案，因此居民並

不是完全抗拒合併航班，而是反對運輸署的不濟建議。以下又嘗試舉多一個例子： 

現時安排 

中環開 3:00 (分別 2 艘船前往兩地) 

一艘船到達坪洲 3:25 

另一艘船到達梅窩 3:30 

 

建議合併航班 

中環 坪洲 梅窩 

1:30  2:00  
 

 
 2:30  2:15 

3:00  3:30  
 

 
4:00  3:45 

 

現時安排與建議合併航班之分別 
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「如改善現有船隻(包括船種)會令票價上升，您覺得需唔需要改善現有船隻(包括船種)?」 

 

  現時坪洲航線是「快慢混合船種」，一般來說就是「一班快、一班慢」(除部份繁忙時

間會連續 2 班慢船外)，下表列舉建議使用單一船種與現時兩者比較如下： 

 

建議單一船種 

快慢船之分別；及 

快船以較慢航速航行之優點 

快船 

(約 400 座) 

快船 

(以較慢航速航行) 
慢船 

正常一般航行時間(分鐘) 25 30 35 

上落客/貨時間(以 45 分鐘有一航

班計) 
20 15 10 

提供輪椅停泊位置 有 有 沒有 

提供基本安全及合理舒適軟墊座

位 
有 有 沒有 

等候上落船位置 

(大量油味、黑煙湧入與否) 
室內 室內 

室外，有大量油

味、黑煙湧入 

船費 (平日) <加價後> 
$26.8 

<$28.5> 應與現時慢船收費

相若 

$14.4 

<$15.3> 

船費 (假日) <加價後> 
$39.4 

<$41.8> 

$20.7 

<$21.9> 

 

  單一船種並不是新鮮事，現時南丫島航線也是採用這種模式，而且這亦只是要求提供

基本服務質素。 

 

  運輸署採用引導式問題，所得來的結果當然是「居民滿意服務，毋需改善兼接受一定

加幅」，運輸署大安旨意，「領正牌」拋下一句：「既然滿意服務又何需大費周章去改善?」 

  

  政府在提交到離島區議會的文件完全沒有提及有關班次、票價優惠、服務質素等，只

提加價，即使是提交予 貴會的文件中，亦只有提及長洲一條的航線，完全是漠視其他航

線，毫不提改善方案，運輸署只懂批准加價。離島渡輪獲過億資助仍大幅加價，卻仍對外

界稱加幅溫和，還屈離島居民、渡輪乘客「滿意」有關服務，設下引導式問題，營造居民

滿意服務的效果，而且渡輪服務政策極不透明，市民無法得知實際上渡輪公司的營運開支

及收入，同時在獲政府不同形式補貼、發還或豁免，很可能成本已大減，那渡輪公司向外

宣稱營運艱難，市民無法得知這是否「九巴加價」的翻版，會否有些帳目拆開計、管理層

薪金有否過高? 

 

加價真是「老奉」合理嗎?   

坪洲渡輪服務關注組 2.0 2014 年 04 月 08 日 




